



PAULINA VODANOVIC, PEDRO ÁLVAREZ-SALAMANCA, CLARISA AYALA Y SALVADOR HERMOSILLA

## Voces maulinas a 15 años de la tragedia más terrible del Maule

**TALCA.** Aún quedan muchas deudas pendientes y promesas incumplidas a 15 años del terremoto y posterior tsunami que arrasó con gran parte de las añosas construcciones maulinas y que devastó las

costas de la región, especialmente a la ciudad de Constitución. En ese contexto, diario La Prensa recoge la mirada de distintas personalidades que hacen su reflexión y esbozan las lecciones que

nos dejó esta catástrofe, cuyo recuerdo sigue latente, dado el grado de afectación para la mayoría de las más de un millón de habitantes que vivimos bajo el mismo techo del cielo prístino del Maule.

**Pedro Álvarez-Salamanca**  
 Gobernador regional  
 del Maule



### DESTRUCCIÓN Y DOLOR

"Recordar con profundo respeto y emoción a las víctimas del devastador terremoto y tsunami del 2010, una de las tragedias más significativas en la historia de nuestro país, especialmente en la Región del Maule. Fue un momento de inmenso dolor y destrucción, pero también el inicio de un proceso de resiliencia, unidad y esfuerzo colectivo que ha marcado el camino de los maulinos. A 15 años de aquella noche que cambió nuestras vidas y donde estuve presente desde el día uno en mi calidad de diputado, es fundamental destacar el enorme trabajo de reconstrucción que hemos llevado adelante. Gracias al compromiso de nuestras comunidades, el esfuerzo de las autoridades y el apoyo del sector privado. El Maule ha logrado levantarse con más fuerza, renovando su infraestructura, fortaleciendo sus instituciones y avanzando en el desarrollo económico y social de nuestras ciudades y zonas costeras".

"Seguiremos trabajando para mejorar la calidad de vida de los maulinos, aprendiendo de las lecciones que nos dejó esta tragedia y reforzando nuestras capacidades de prevención y respuesta ante futuros desastres. La memoria del 27/F nos impulsa a seguir construyendo una región más segura, solidaria y preparada para enfrentar los desafíos del futuro. A todas las familias que vivieron en carne propia el dolor de aquel día, a quienes se han dedicado a la reconstrucción y al fortalecimiento de nuestras comunidades, mi más sincero reconocimiento y compromiso de seguir trabajando por un Maule más resiliente y próspero".

**Salvador Hermosilla Arévalo**  
 Presidente nacional del Consejo de la Sociedad Civil



### VISIÓN DE FUTURO

"Han pasado 15 años del terremoto y Talca, la capital regional, sigue con su herida abierta, con un centro cívico destruido. Ha sido imposible reconstruir la calidad de vida de los habitantes del centro de Talca, con una carencia de estructura y con pérdida de tradiciones. La capital regional vive el oscurantismo de noche, es increíble el riesgo de salir a caminar por el centro de Talca y algunos sectores aledaños como el terminal, Las Heras o Abate Molina".

"No hemos sido capaces de proyectar la ciudad después del terremoto y mejorar la calidad de vida de los habitantes y de quienes nos visitan. Es lamentable y doloroso que las distintas autoridades no hayan sido capaces de mirar la reconstrucción de la ciudad y la región con una visión de futuro. Es increíble el egoísmo e intereses de algunos por preservar terrenos baldíos en desmedro del desarrollo y crecimiento de Talca. Es lo que uno percibe como habitante de la ciudad. Falta una impronta distinta o de lo contrario pasaremos 20 años en condiciones similares".

**Paulina Vodanovic**  
 Senadora Región del Maule



### RECUPERACIÓN MEMORIAL

"Fue en el año 2016 cuando el Gobierno de Michelle Bachelet confirmó la construcción de un memorial para las víctimas del 27/F en Isla Orrego de Constitución, comuna donde fallecieron más de 100 personas y aún hay 10 desaparecidos. Hoy, a 15 años del fatídico megasismo, la obra que tuvo una inversión de 80 millones de pesos, se encuentra destruida tras los desbordamientos de ríos e inundaciones de agosto de 2023. Fue una obra bien valorada y recibida por los familiares de las víctimas primero, claramente. Pero también por la comuna y el país entero, se aunarán fuerza para el memorial, donde el Gobierno de la Presidenta Bachelet entregó en comodato al municipio de Constitución, parte de la Isla Orrego y el Consejo Regional de la época puso el financiamiento para su construcción, unidad que siento debe repetirse para recuperar el memorial en Isla Orrego. En lo personal, sé lo que siente haber perdido familiares tras el 27/F, en la costa de Cauquenes, mis primos fallecieron a causa del terremoto y tsunami, por lo que llamo a las autoridades de Gobierno, al propio Gobierno Regional, al municipio de Constitución, como también al sector público y académico, a unir fuerzas para recuperar el memorial a las víctimas del 27/F en Isla Orrego de Constitución".

**Clarisa Ayala**  
 Exseremi de Vivienda y Urbanismo  
 Exdirectora de Serviu



### RECONSTRUCCIÓN

"La situación era compleja, caminos, puentes, calles, hospitales y una gran cantidad de viviendas destruidas o dañadas y miles de personas sin un lugar para vivir, pero también un tsunami que arrasó nuestras costas y trajo muerte de personas. Había un gran problema que resolver. Estaba trabajando en Curicó, ciudad a la que viajaba diariamente. Recibí un llamado para asumir como seremi de Vivienda y Urbanismo, entendí que era una tarea enorme y muy relevante en el proceso de reconstrucción. Un año después asumí como directora del Serviu. Mi decisión fue rápida, a pesar de que recibí muchos consejos de no meterme en problemas tan difíciles de resolver. Tenía la convicción que podía ser un aporte y aportar mi experiencia y capacidades en este gran desafío".

"Me incorporé al sector público, algo que no conocía pero que estaba segura que, con una gestión adecuada, se podía

abordar y obtener resultados, que eran urgentes. Los problemas eran muchos, diversos y urgentes. Para mí lo primero es contar con un equipo de trabajo comprometido, con competencias y motivado. Por lo tanto, esa fue una tarea muy relevante y la clave del resultado obtenido".

"También había que conocer la situación en terreno, los problemas, las personas afectadas, sus necesidades, escuchar y luego explicar de manera simple el proceso que permitiría tener su casa nuevamente. Fue un tiempo de trabajo promedio de 14 horas diarias, muchos kilómetros de viaje, negociaciones y acuerdos. El resultado fue importante: condominios sociales reconstruidos, viviendas reparadas y reconstruidas, solución habitacional para miles de casas destruidas en nuestra zona rural, obras urbanas relevantes como fue el parque de mitigación de Constitución, reparación de veredas, calles, puentes urbanos como el de Cauquenes. Fueron 54.000 soluciones habitacionales".